

DIARIO DE BARCELONA,

Del jueves 22 de

noviembre de 1832.

*Santa Cecilia Virgen y Mártir.*

Las cuarenta horas estan en la iglesia de San Severo : se reserva á las cinco de la tarde.

*Sol en Sagitario.**Luna nueva á las 9 hs. 26 ms. de la mañana.*

Sale el Sol á las 7 hs. y 13. ms. y se pone á las 4 hs. y 47 ms.

Día. horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmosfera.
21 7 mañana.	9	5 32 p.	6 1. 2 N. E. nubes.
id. 2 tarde.	11	8 32	6 2 S. O. semicubierto.
id. 10 noche.	11	5 32	6 S. E. nub llor.

BOTÁNICA.

Aplicacion de la química en el descubrimiento de las virtudes de las plantas.

El ameno y delicioso estudio de los vegetales proporciona al hombre el mas inocente recreo, á la medicina los mayores socorros, y utilidades inmensas á las artes. Supuesta la necesidad de los sistemas botánicos es general y conocida la preferencia que tiene sobre los inventados hasta el dia el secular del caballero Carlos Linnæo, para perfeccionar la ciencia de las plantas, y aun para averiguar en cierto modo sus propiedades y virtudes.

A este fin han dirigido siempre los botánicos todas sus tareas, sin contentarse, como necesariamente presumen todavia algunos, con saber reducir cada planta á su respectiva clase, orden y género, y describir prolijamente sus partes, desde la raiz hasta lo mas imperceptible de la fructificacion.

Todos estos preliminares no son otra cosa sino el alfabeto de la botá-

nica , sin cuyo auxilio seria la vida del hombre muy corta para reconocer las plantas de un solo reino , pudiendo hacerse familiares todas las del orbe por medio de algun método seguro. La prueba de esta verdad se halla bien manifiesta en las obras del ilustre Gaspar Bauhino : este célebre médico y botánico , el mas grande de su siglo , tuvo que emplear la dilatada carrera de cuarenta años para arreglar en su *Pinax* con penosísimo trabajo los nombres de las plantas europeas conocidas hasta aqnel tiempo , trabajo que le hubiera sido incomparablemente mas facil si las hubiera hallado clasificadas con mejor orden.

Es indubitable pues que en la historia natural y consiguientemente en la botánica el mas estendido de sus tres ramos debe preceder á todo el conocimiento de los individuos , aplicando para ello los medios mas seguros , fáciles y menos penosos que puedan hallarse ; y conviniendo generalmente todos los sabios en que ninguno se puede substituir á la claridad , sencillez y concision que facilita un buen sistema , no se insistirá mas tiempo en demostrar una verdad que se halla bien comprobada por la esperiencia diaria , aunque perseveren obstinados en su ciego error algunos superficiales criticos , incapaces de penetrarla y conocerla.

Aprendido el idioma de la botánica que estriba unicamente en comprender con claridad la composicion y enlace de las clases y órdenes del sistema , y en saber denominar y describir con arte todas las partes de las plantas , se puede leer sin trabajo el gran libro de la naturaleza en el tratado inmenso de los vegetales , pudiendo egecutarse lo mismo y con igual facilidad en los que nos ofrecen las producciones de los reinos animal y universal , con solo variar ligeramente el alfabeto y las letras.

Entonces será el tiempo mas oportuno en que el filósofo sabio podrá aplicar toda la sutileza de su perspicacia en la contemplacion del maravilloso artificio y economia del universo : el verdadero naturalista conocerá mejor las diferencias que median entre unos y otros objetos para no confundir las especies : el médico indagador observará escrupulosamente las cualidades y virtudes de cada individuo , para describirlo sin equivocacion ni duda : y el quimico diestro averiguará por medio de analisis ecsactas los principios que los componen , para que ecsaminada en particular la naturaleza de cada uno , se pueda hacer por último la aplicacion de todos á los usos para que fueren mas acomodados.

Sobre todo , importará siempre el no perder de vista el principal objeto de averiguar con la mayor prolijidad las propiedades y virtudes de cada vegetable , para lo cual tenemos en el dia , despues de la esperiencia que es la maestra de la práctica , tres medios bastante seguros con que poder conseguirlo.

El primero consiste en la conveniencia de la clase , orden y género natural , pudiendo deducirse con bastante probabilidad el grado de virtud ecsistente en la especie nueva , comparándola con cualquiera otra de su género que se halle admitida en la medicina , y cotejando el esceso, igualdad ó disminucion del olor y sabor que hubiere entre las dos , para cerciorarnos de su mayor ó menor energia.

De este modo por exemplo , si hallada una especie nueva del género

salvia, se notare mas escaltado su aroma, y mas penetrante su sabor que en la *salvia officinal*, se podrá inferir, sin temor de equivocarse, que dicha especie posee en grado mas eminente la virtud tónica, nervina y estomacal, que se tiene experimentada en la *officinal*; y por el contrario, diremos que es menor la virtud de otra especie, cuando dichas cualidades esternas fueren menos sensibles.

Lo mismo debe entenderse de la clase y orden siempre que sean naturales cuya esplicacion se omitirá, hallándose en el curso de botánica las noticias necesarias para entender bien la materia.

El segundo medio que debe emplearse en la indagacion de las virtudes de las plantas, cuando se ignora la clase, orden y género natural á que corresponden, estriba en el atento escamen de su olor, color y sabor, y en el conocimiento del terreno y esposicion que tienen; para lo cual se tendrá presente lo que enseña Linneo en los aforismos de su filosofía botánica, desde el 357 hasta el 365, como tambien lo que sobre él mismo particular espone el curso botánico en lo §§. 2.º, 3.º y 4.º del artículo 2.º, tratando de las propiedades particulares de las plantas.

Finalmente, la analisis química que separa los principios de los vegetales, aprocsimando en menor volumen sus partes mas activas, es el tercer medio, y acaso el mas seguro de cuantos pueden inventarse para reconocer sus propiedades y virtudes. Esta es la razon que obliga á preferirlo, considerando que no todos tienen la proporcion de adquirir las mas seguras noticias que se han publicado acerca de esto, y para probar que la química tiene poder para estraer sin alteracion considerable, los principios del reino vegetal, aunque vivan muchos persuadidos de lo contrario.

No se ignora que no se engañan en su opinion cuantos dicen que un fuego activo descompone enteramente los principios de las plantas, siendo origen de unos resultados muy distintos de los que ha producido la vegetacion. Esta verdad se vió bien patente en las innumerables análisis ejecutadas de orden de la academia de ciencias de Paris, de cuyo escamen resultó una entera conformidad de principios, sumiustrados por plantas de virtudes diametralmente opuestas. Esto mismo se echa de ver en las que *Koenig Wedel*, y otros autores han publicado posteriormente, sin exceptuar las que nuestro célebre botánico D. Josef Quer insertó en su *Flora Española*, que como fundadas en tan equivoca teórica, no podian ser menos falaces. Pero es menester prevenir que este método de analizar las plantas se halla abandonado y abolido justamente por la mayor parte de los químicos modernos los cuales se valen de un fuego moderado é incapaz de destruir los productos de la vegetacion y de los menstrosos ó reactivos capaces de destruirlos y disolverlos.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

D. Josef Pueyo, Capitan y fiscal de la Comision militar ejecutiva y permanente de Cataluña.

Habiéndose ausentado del pueblo de Palafurgell Juan Prats, comer-

ciente y vecino del mismo, á quien estoy formando causa por haber verificado expresiones subversivas y atentativas al orden, el día 1.º del corriente mes, usando de la jurisdicción que el REY nuestro Señor tiene concedida en estos casos por sus Reales ordenanzas á los oficiales de su ejército, y con arreglo al artículo 14 del Real decreto de 18 de marzo de 1831, por el presente llamo, cito y emplazo por tercer edicto á dicho Juan Prats, señalándole la Real Ciudadela de esta plaza donde deberá presentarse personalmente dentro del término de tres dias, que se cuentan desde el día de la fecha, á dar sus descargos y defensas; y de no comparecer en el referido plazo se seguirá la causa y se sentenciará en rebeldía por esta Comision militar, sin mas llamarle ni emplazarle por ser esta la voluntad de S. M.; y para que llegue á noticia de todos hágase público por medio del diario de esta capital. Barcelona 22 de noviembre de 1832. — Josef Pueyo. — Por su mandado — Enrique Fernandez de Aguilar, secretario de la causa.

AVISOS AL PÚBLICO.

D.^a Maria Planas, viuda del subteniente retirado D. Pedro Serra, puede presentarse á las oficinas de este ejército para percibir las pagas de tocas, que S. M. ha tenido á bien concederla. Barcelona 21 de noviembre de 1832. — Villau.

Las Sras. pensionistas del monte pio del ministerio de Reales oficinas y de hacienda y demas clases pasivas que cobran sus haberes por la Tesoreria de provincia, se servirán acudir á la misma para percibir la mensualidad de octubre último. Debiendo presentar las pensionistas las feés de estado. Barcelona 21 de noviembre de 1832. — Gispert.

Mañana de las doce en adelante se rematarán en la casa morada del Muy Ilre. Sr. Baile Administrador general del Real Patrimonio, los arriendos del derecho de lezda que se percibe en los puertos y desembarcaderos del Principado; de la mitad de los laudemios emfiteúticos y no feudales, de todos los censos cuya pension no llegas á cinco libras de arditos y de la parte de diezmos correspondientes al mismo Real Patrimonio en el término, parroquia y decimario de Belleaire, y del diezmo y demas prestaciones que ha acostumbrado percibir en la cuadra de Calders antiguamente nombrada el manso Truch, que fué de D. Mariano de la Torre, bajo las condiciones que estarán de manifiesto, y tiene el corredor Pablo Lletjós. — Corriols.

El día veinte y ocho del corriente á las cuatro de la tarde se continuará en la plaza de S. Jaime de esta ciudad, la subasta de una casa grande con su jardin al detras, situada en uno de los mejores parages de la misma y se procederá al remate á favor del mas beneficioso postor, siendo el ofrecimiento admisible con arreglo á los pactos de la taba que obra en poder del corredor público Pablo Lletjós.

Hoy, á las 9½ de la mañana, el Licenciado en Medicina y Cirujia D. Jaime Campreciós y Costa, desempeñará el primer ejercicio de oposicion á las plazas vacantes en el cuerpo de Médico-Cirujanos castrenses, haciendo la esposicion del enfermo de medicina interna que se le señala.

ñalará, y respondiendo á las objeciones de sus contrincantes, D. Josef Fort y Blanch, y D. Tomás Mer y Serra, Licenciados en las mismas facultades. Barcelona 22 de noviembre de 1832. = Dr. Josef Oriol Navarra, secretario.

Por disposicion del Tribunal de la Real Intendencia, y Subdelegacion de Rentas, á las diez y media de esta mañana, en la playa de este puerto, se procederá á la subasta y remate (si se ofreciere postura admisible) de dos barquillas y una barca aprendidas con contrabando.

Real loteria primitiva. Mañana á las 6 de la noche se cierra la admission de jugadas para la estraccion de 3 de diciembre inmediato. Barcelona 22 de noviembre de 1832. = Yanguas.

Aberturas de registro. Por la mitad del próximo diciembre se dará á la vela para Montevideo y Buenos-Aires, el bergantin sardo el Americano, su capitan D. Juan Maria Pellas; admitirá algunos pasajeros, para los que tiene excelente comodidad: los que gusten aprovechar de esta oportunidad acudirán á la calle de Cottoners num. 31 piso primero.

El dia 27 del corriente saldrá para Palma de Mallorca el patron Gabriel Valent y Miró, con su jabeque Concepcion, admite cargo y pasajeros: darán razon en el cafe de la Amistad, plaza de Palacio.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones llegadas al puerto el dia de ayer.

Mercantes españolas. De Beluso y Salou en 25 dias el bergantin-goleta Ntra. Sra. del Carmen, de 80 toneladas, su capitan Diego Soria, con sardina á varios. De Cartagena y Tarragona en 14 dias el laud San Vicente, de 25 toneladas, su patron Gerónimo Perez, con trigo á Don Josef Pujol. De Palma y Andraix en 3 dias la jábega S. Josef, de 20 toneladas, su patron Josef Vidal, con cerdos y leña de su cuenta. De Torrevieja y Tarragona en 16 dias el laud Cartago, de 29 toneladas, su patron Antonio Prieto, con cebada y avena á D. Mariano Gualdo. De Castellon y Tarragona en 8 dias el laud S. Sebastian, de 20 toneladas, su patron Sebastian Duran, con alubias y loza de su cuenta. Del Ferrol, Villanueva y Tarragona el laud San Antonio, de 40 toneladas, su patron Agustin Maristany, con lastre. De Burriana y Tarragona en 9 dias el laud Virgen de los Dolores, de 15 toneladas, su patron Vicente Tichell, con higos, pasas y corcho de su cuenta. De Vigo y Salou en 27 dias el queche Amistad, de 64 toneladas, su capitan Santiago Fernandez David, con sardina á varios. De Valencia, Burriana y Tarragona en 9 dias el laud S. Joaquin, de 18 toneladas, su patron Joaquin Adam, con arroz y trigo de su cuenta. De Palma y Andraix en 10 dias el jabeque Santiago, de 50 toneladas, su patron Miguel Masanet, con carbon, cerdos, escobas y otros géneros de su cuenta. De Palma en 5 dias el jabeque S. Antonio, de 29 toneladas, su patron Josef Vallis Fuster, con carbon, cerdos, escobas y otros efectos. Ademas nueve buques de la costa de esta provincia, con trigo, sosa, vino y otros géneros.

Idem sardo. De Génova en 4 dias el bergantin Temistoelas, de 219 toneladas, su capitan Juan Cevasco, con lastre.

Despachadas.

Jabeque español S. Miguel, patron Miguel Estadé, para Mallorca con efectos y lastre. Idem S. Sebastian, patron Josef Sastre, para Génova con aguardiente. Laud id. Sto. Cristo, patron Gabriel Balcaneras, para Valencia en lastre. Bergantin-polacra toscano S. Jaime, capitán Francisco Mazzey, para Liorna con aguardiente y otros géneros. Además 6 buques para la costa de esta provincia, con cáñamo, efectos y lastre.

Dieta. De 23 cuarteras de judihuelos ó *caragiradas* de Motril á 54 rs. 9 ds., en la calle del Rech Condal num. 11: esta durará hoy y mañana.

Otra: De 43 cargas de carbon de Mallorca, á 7⁹/₆ la arroba el de encina y á 5⁹/₆ el de mata, en el peloton de la Playa.

Otra: De 33 id. de encina de id. al mismo precio y en el mismo punto que la anterior.

Otra: De 20 id. de S. Felio á 6⁹/₆ el de encina y á 5⁹/₆ el de arranque en el barco del patron Josef Canti.

Otra: De 20 id. de Malgrat á los mismos precios, en el barco del patron Sebastian Turró.

Otra: De 23 id. de roble de id. á 6⁹/₆, en el barco del patron Josef Turró: durarán hoy, mañana y pasado mañana.

Funcion de iglesia. A las 4½ de esta tarde la Real Congregacion de la Purisima Sangre de nuestro Señor Jesucristo tendrá sus devotos ejercicios y predicará el R. P. L. F. Josef Bogudá, Servita.

LIRROS. *Primera parte de la gramática latina*, reducida á compendio y puesta con nuevo orden; con una esplicacion de sus reglas y adición de otras y algunos puntos particulares con un nuevo método de traducir con algunas reglas especiales y otro método de enseñar la gramática, por el D. D. Josef Capdevila, cura párroco de Torms: se hallará en la librería de Solá calle de la Bocaría á 3 rs. En la misma se vende de lance el Diccionario de la Real academia española.—La medicina sin médico.—Y los tomos 1.º y 2.º de la obra de Capmany, memorias de Barcelona; y comprarán el tomo 1.º del tratado de fortificación, su autor D. Miguel Taramas.

Biblioteca selecta portátil y económica, ó sea *Coleccion de novelas escogidas*, á 4 rs. vn. el tomo. Los señores que siguen tomando esta coleccion pueden pasar á recoger el tomo 19, que contiene Jaime el Barbudo, ó sea la Sierra de Crevillente, original de D. Gregorio Perez de Miranda, á la librería de Bergnes y compañía calle de Escudellers num. 13, donde también se vende dicho tomo por separado á 5 rs., así como los publicados anteriormente. Los editores tienen la satisfaccion de participar al público, que tanto les ha favorecido en los 20 tomos que llevan publicados, que no quedarán frustradas en lo mas mínimo sus espe-

ranzas, puesto que desde ahora van á darse las novelas mas selectas y de los autores mas acreditados que ofrecieron en dicho prospecto, saliendo infaliblemente 3 tomos al mes. Las primeras publicaciones seguirán el orden siguiente: El Husar ó sea la familia de Jalkenstein, por Augusto Lafontaine, 4 t.—Maria Antonieta de Francia 3 t. original de D. Gregorio Perez de Miranda; y luego seguirán las mas selectas de Walter Scott, Cooper y de otros autores acreditados, interpolándolas con el Gil Blas, el Diablo cojuelo &c. segun se ofreció en el prospecto. Deseosos los editores de que el público participe de la baratura de esta coleccion han dispuesto que aquellos sugetos que en adelante gusten hacerse con ella, puedan verificarlo al módico precio de 4 rs. vn. el tomo, tomando las que vayan saliendo desde la publicacion del tomo 19 que ahora se anuncia, sin que se les obligue á recoger las publicadas anteriormente por estar ya casi enteramente espendida la primera edicion. Los que tomen obras sueltas continuarán pagando 5 rs. por tomo. En la misma librería se entrega la segunda entrega de láminas del Quijote.

Las bellezas de la naturaleza, ó descripcion de los árboles, plantas, cataratas, lagos, islas, torrentes, fuentes, volcanes, montes, grutas, minas &c. los mas considerables y extraordinarios del globo, por Mr. Antoine. Se hallará en la librería de Oliva, calle de la Platería.

Ventas. En la calle de la Cendra num. 17, entrandro por la calle de S. Antonio, á la izquierda, se hallan de venta 5 telares con todo lo á ellos anejo.

En el café de la Rosa, frente de Santa Mónica, dirán donde se halla un café para vender ó alquilar, en el cual hay un villar nuevo y demas muebles y enseres.

En el lugar del Clot, término de San Martin de Provencals, está de venta una botica con sus enseres correspondientes: si el sugeto que la compre quiere vivir en dicha casa tendrá muchas comodidades, pues á mas de ser acreditada dicha botica desde muchos años, se halla la casa con la ventaja de tener un huerto cerrado con agua correspondiente para su riego, lo que se le alquilará á precio moderado: su dueño vive en la misma casa, quien tratará del ajuste.

Alquileres. En la calle del Hospital á inmediaciones del mismo Hospital hay para alquilar una tienda con puertas á dos calles, y su entre-suelo, todo de bastante capacidad; igualmente un segundo piso de dos cuartos con alcoba, un recuarto y comedor: darán razon del encargo en la tienda de droguero num. 3 sobre el Rech. cerca el puente den Biromba al lado de un alpargatero.

El que quiera arrendar un huerto en la calle de Barbará, que puede servir á varios fines, podrá acudir á la tienda de ropa vieja de Josef Coll, en la misma calle num. 63.

Pérdidas. Quien haya recogido un paraguas de seda carmesi, que se dejó olvidado en la casa donde enseñan las figuras de cera, en la calle Ancha, tendrá la bondad de devolverlo al chocolatero que vive en la ca-

lle del Carmen frente la casa de D. Josef Manso, que darán las señas y un duro de gratificación.

Se suplica á quien haya recogido un perro perdiguero que llevaba un collar con el nombre de su dueño, se sirva entregarlo en el segundo piso de la casa num. 8, en la calle de las Baños, donde darán un duro de gratificación.

El día 27 de octubre se extravió de su casa un perrito perdiguero de 4 meses, su color de chocolate y con manchas blancas en el cuello, frente y piernas. Juan Vilanova maestro sillero, que tiene tienda en la calle Ancha en la parte que media desde el Regomir á la Fustería, gratificará al que se lo devuelva.

Servientes. En casa del Sr. vice Consul de Prusia, sita en la calle del Conde del Asalto, informarán de un joven de 25 años de edad que sabe leer y escribir y desea colocarse en casa de un caballero para cuidar un coche ó jardin y desempeñar otros quehaceres.

Ignacia Pscetas de edad 18 años, desea servir: en la calle dels Metjes num. 25 piso segundo, informarán de su conducta.

En la tienda num. 13 de la calle de la Fustería, darán razon de una vinda mahonesa que acaba de llegar de Mahón y desea encontrar una casa para servir en clase de camarera: tiene persotas que abonarán su conducta.

El escribiente que tiene la barraca en una entrada de la calle de Fernando 7.^o, informará de un soltero, maestro del gremio de mercería, que desea una colocacion conveniente en alguna tienda, almacén ó fábrica para regentarlas, aunque sea fuera de esta ciudad: tiene capacidad para desempeñar el encargo, posee la lengua francesa y personas de carácter abonarán su conducta.

Nodrizas. En la calle de Marquet, num. 16 piso tercero, vive una muger de edad 28 años y leche de un mes, que desea criar.

Lo mismo desea Maria Martinez, habitante en la calle den Jaume Giral, num. 4, cuya edad es la de 29 años y la leche de 15 dias.

Nota. En el Diario de ayer, despues de *Real Academia de Medicina y Cirugia* de este principado en que dice *VICE-PRESIDENTE*, léase *PRESIDENTE*, y en la lista de los *Doctores y Licenciados en Medicina y Cirugia* del CUARTEL III, donde dice *Licenciado D. Josef Roviralta*, léase *Dr. D. Josef Roviralta*.

Teatro. Hoy se ejecutará por la compañía italiana la opera seria en 2 actos, *Zadig ed Astartea*, música del célebre maestro Vaccai. A las 6½.

El propietario del gabinete de figuras de cera Pedro Frasa, avisa al público, que continúa abierto dicho gabinete por la mañana desde las diez hasta la una, y por la tarde desde las tres hasta las nueve de la noche. Se enseña en la calle Ancha esquina á la de Escudellers Blancs. Entrada un real.

CON REAL PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

En la imprenta de la Viuda é Hijos de D. Antonio Brusi.